



LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Martes 5 de Julio de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1,50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

¡POR HUMANIDAD!

Decididamente, es necesario cerrar los ojos á la evidencia para negar que el valor sea la cualidad fundamental del tío Sam.

Ataca con gallardía, es todo un *gallant fighter*, cuando está en la proporción de más de diez contra uno.

Por supuesto ha de ir provisto de globos, bombas de dinamita, ha de ir erizado de cañones de largo alcance y llevar consigo todos los inventos de sus Edison, Maxim, Holland and Company (limited) todo con objeto de evitar las bárbaras luchas cuerpo á cuerpo, lo cual es *shoking*.

También, por supuesto, que eso no lo hace, sino para exhibir al mundo los adelantos de la civilización indígena, no para ponerse en condiciones de aplastante superioridad, respecto del adversario.

En Cavite el simpático Dewey, conocedor de que no había minas submarinas y llevando pilotos del país, atacó, mejor dicho, fusiló desde lejos, á mansalva, con su poderosa escuadra de buques modernos protegidos con artillería de largo alcance y proyectiles incendiarios á los cuatro cacharros viejos, no protegidos y con cañones de pequeño calibre que allí teníamos y... no pudo apresar ninguno.

En Puerto Rico, en Guantánamo, si apelaron á la extratragema de arbolarse el pabellón español, fué para evitar la efusión de sangre con ese rasgo de diplomacia *fin de siècle*.

Si en esos puntos, en Matanzas, Santiago, Cárdenas, Cienfuegos, la Habana, Manzanillo, etc., etc. sus bombardeos no han causado serios destrozos, debe atribuirse al propósito que un periódico radical extranjero atribuye á MacKinley el Grande, de hacer guerra humanitaria, *passer le mot*, guerra pacífica. He aquí la razón por la cual en Filipinas, en vez de proseguir su fácil victoria de Cavite, han preferido seguir la lucha por medio de los tagalos é igorotes, dándoles el armamento de que carecían. ¿Acaso no es un progreso, no constituye un paso en el camino de la civilización dotar á aquellos salvajes de maüssers, de cañones de tiro rápido y de dinamita?

Pero donde se están coronando de gloria imperecedera es en Santiago de Cuba.

Allí embotellaron, según su frase favorita, á la escuadrilla de Cervera, allí sumergieron al *Merrimac* para que sirviendo de tapón á la botella no pudiera salir á hacerse echar á pique por su flota numerosa, allí aglomeraron algunos días hasta sesenta buques y nunca menos de veinte y tantos, con el humanitario fin de que durase menos el combate con nuestros marinos y costase menos vidas.

Allí han desembarcado numerosa expedición protegida, por los fuegos de la escuadra y por sus émulos en heroicidad, los *corredores* de la manigua.

Anoche se nos caía la *baba* de admiración al leer en el *Diario de Tenerife* que no habían combatido, sino á razón de *once contra uno!* en la empresa de tomar á Santiago de Cuba.

¡Diez y siete mil yanquis y cinco mil insurrectos, item más la formidable escuadra de Sampson y Schley, teniendo el arrojo de luchar con dos mil españoles, sin haber empleado más que unos veinte días en andar la docena de kilómetros que separa á Baiquiri de Santiago!

¡Lástima grande que haya fallecido su eminente historiador Bancroft para que relatase esa página gloriosa á los siglos venideros!

Y si aún no han tomado á Santiago los once contra uno, es porque esperan

nuevos refuerzos de Tampa y Cayo Hueso, que hagan subir la proporción: ¡qué menos! á veinte contra medio.

Más, donde ha sido la mar, es en la propia mar salada. Salió Cervera con su escuadrilla, hizo saltar el tapón de la botella y ha pasado por entre los treinta buques yanquis, dejando á esa flota de Jerjes con un palmo de narices. Indudablemente... ¡Si no lo echaron á pique, sería por humanidad!

Esperemos que Sampson, que en un momento de... whisky juró pegarse un tiro si dejaba salir á Cervera, lo habrá pensado mejor y conservará su preciosa existencia para enseñar táctica naval envolvente y como se embotella una flota, á los futuros marinos yanquis.

Además ¿eso de pegarse un tiro todo un *gentleman* civilizado no sería un crimen de lesa humanidad?

Noticias directas de Puerto Rico

Nuestro compañero de redacción señor Mingot Shelly, ha recibido una interesante relación del bombardeo de San Juan de Puerto Rico que, desde aquel punto le remite un próximo pariente suyo y paisano nuestro, D. Luis Shelly y Correa, teniente del batallón de voluntarios organizados en aquella isla, quien, en unión de su hermano D. Ricardo, voluntario de la sección de ciclistas, prestó grandes servicios durante el combate, teniendo el Sr. Shelly la desgracia de que penetraran en su casa dos proyectiles, que si bien no causaron daños personales destruyeron, si, el edificio.

He aquí los párrafos que tomamos de la carta, que por su mucha extensión no publicamos íntegra, así como nos vemos privados de hacer lo propio con unos planos y dibujos de la bahía en los que se señala la situación de los fuertes y buques enemigos, por la escasez de medios de que en Alicante se dispone.

La presentación de la Escuadra

Durante las primeras horas de la noche del día 11 de Mayo, oscura cual lo son en esta época del año por estas regiones, apareció en el horizonte un potente foco eléctrico figurándose muchos de los habitantes que procedía de nuestra escuadra que á la sazón se esperaba con impaciencia.

Sin duda bajo esta creencia no se dió la voz de alarma y así trascurrió parte de la noche; muy de madrugada viéronse entre las primeras claridades buques que se aproximaban casi bajo de las baterías de la plaza sin que se distinguieran en sus mastiles pabellón alguno que indicara su nacionalidad.

Entre la sorpresa general, se destacaron perfectamente once buques (seis acorazados, tres torpederos, un monitor y un transporte) que dada la rapidez y el incógnito con que se presentaron no fueron hostilizados, hasta que á las cinco y veinte dispararon el primer cañonazo, enarbolando entonces ese cobarde pabellón que solo ondea en emboscadas y golpes de mano y nunca en pelea leal y digna.

Desde este momento el fuego se hizo general en todos los buques: uno de los acorazados llegó á ponerse debajo del Morro y al abrigo de sus fuegos de tal suerte que solo distaba de tierra unos mil metros; igualmente hizo otro acorazado, protegido por el Lazareto; el monitor batía la punta de Escambrón el resto en orden de combate describían una elipse disparando sus cañones cada vez que pasaban frente al recinto de la ciudad: el transporte se situó al abrigo fuera del campo de operaciones. De esta suerte y prolongando la elipse hasta la entrada del canal siguieron hostilizando á los fuertes y la ciudad hasta las nueve.

Heróica defensa

Ante un despertar tan inesperado cualquiera diría que la confusión se apoderaría de los pacíficos habitantes de San Juan: nada de eso.

Con el mayor orden y bajo una verdadera lluvia de plomo, hierro, cascotes y mil objetos que salían por doquier, se formaron los voluntarios; las señoras de la Cruz Roja acudían á prestar sus auxilios, unos á sofocar incendios, otros á sacar de entre los escombros heridos y todos á defenderse hasta donde fuera necesario.

A las cinco y media aparecieron formados en la plaza de Armas los voluntarios organizados por compañías que fueron revistados por el general Macías al que se le aclamó con entusiasmo delirante.

¡Qué hermoso cuadro ofrecía aquella plaza! los lecheros acudieron á ella y repartieron á los leales defensores cuanto leche llevaban á vender, desafiando todos aquella lluvia de fuego; las señoras repartían licores y cigarros. Sobre este animado cuadro cayó desecha por una granada el asta bandera del Ayuntamiento sin que ocurriera ninguna desgracia.

Mientras tanto en todos los fuertes y baterías el fuego era general y los ciertos disparos de nuestros artilleros producían efectos que se apreciaron muy bien al ver salir de la línea de combate un acorazado que era llevado sobre amarras por otros dos buques. Otro de los acorazados que más hostilizaba las baterías del Morro, salió huyendo del fuego que le hacía una sección de tiradores del batallón del Príncipe de Asturias que fué colocada en las peñas de la playa y al que los cañones no podían ofenderle por estar debajo.

La valiente sección de ciclistas hizo prodigios de valor y pericia, llevando partes y cruzando una explanada al descubierto que era barrida constantemente por las granadas, (2.000 metros de un fuerte á otro). Ni una baja tuvieron.

Excenas curiosas.—Efectos del bombardeo

Entre las mil excenas ocurridas y que demuestran el espíritu y entusiasmo que dominaba á todos citaré una.

Al llegar á su casa el teniente de voluntarios D. Luis Shelly Correa para vestirse de uniforme seguido de su fiel asistente el negro Monserrate, una granada que entró por la parte alta de la casa hizo explosión en el cuarto de baño derrumbando el techo y azotea en el momento que había entrado dicho negro: un brioso ¡viva España! lanzado por el gíbaro de Cabo-Rojo, hizo comprender que nada le había ocurrido como así fué milagrosamente.

A los pocos momentos otra granada penetró por la parte baja de la casa cruzando el estribo y un muro de 0'60 centímetros dió en un rincón, y elevándose pasó destruyendo el aparador, al comedor dando en otro rincón y cual si se jugara al *coin* se dirigió á otro, quedándose sin estallar á poca distancia en el momento en que ya vestidos de uniforme salían dicho señor Shelly y su asistente. Esta granada media once centímetros de circunferencia por 60 de largo; tenía en su espoleta una inscripción que decía U. E. á P. R.

Han caído la mayor parte de los proyectiles en el puerto por cuya razón los destrozos no han sido de gran importancia; se calcula en unos seiscientos disparos con calibres de 32 para abajo. Ni uno solo de nuestros cañones ha sido apagado por el fuego enemigo. Se han encontrado algunos proyectiles con trozos del ánima incrustados, lo cual denota averías que han sufrido en sus cañones, así como se vió la explosión de uno de ellos muy claramente.

Desgracias

Por fortuna no han sido tantas como se creyó; durante el bombardeo murieron tres personas y se auxiliaron setenta heridos, muchos á consecuencia de los hundimientos.

Los daños materiales causados en los edificios se calculan en unos 70.000 pesos.

Resúmen

Ejercitense en el tiro los yanquis para que otra vez les salga más igual que la pasada.

Demostrar ante el mundo que para ellos las leyes de la guerra y del honor son un mito y que los sentimientos de caridad se desconocen en absoluto.

Contrasta con todo lo dicho el comportamiento de nuestros bravos soldados todos; artilleros, infantería, guerrilla, voluntarios ciclistas, tiradores y zapadores rivalizaron en valor y abnegación mereciendo el bien de la patria y el eterno reconocimiento de los isleños. Los negros ayudando á los artilleros con un valor grande, socorriendo á los heridos y gritando ¡Viva España! ¡no queremos ser yanquis!

(De *El Noticiero* de Alicante.)

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 4—2'03 t.

Telegramas de Washington dicen que la prensa norte-americana dá cuenta de que las tropas yanquis mandadas por Shafter, habiendo recibido refuerzos, reanudaron el avance hacia Santiago de Cuba.

Agregan que llegaron á penetrar en los arrabales de la ciudad, batiéndose en las calles encarnizadamente.

Tenían que tomar casa por casa, muriendo á centenares en esos asaltos parciales. La lucha se prosigue día y noche.

Están aterrados ante la enérgica resistencia de los españoles que atacan á su vez, logrando recobrar en parte el terreno perdido.

En las cercanías combaten los españoles impidiendo el avance desde San Juan al Morro.

Los corresponsales yanquis expresan su admiración, respecto á una resistencia que no esperaban encontrar.

Ninguna noticia oficial por nuestra parte.

Madrid 4—4 t.

Acaba de recibirse un cablegrama de Santiago de Cuba que ha causado enorme sensación.

Participa el general Toral que la escuadra del contra almirante Cervera, haciendo fuego en todas direcciones, forzó el paso por entre los buques yanquis colocados para estorbarle la salida.

Consiguió su objeto perdiéndose en el horizonte.

Circula el rumor de que hechó á pique un buque de guerra yanqui.

También se dice que se ha perdido nuestro destroyer *Furor*.

Madrid 4—7'10 t.

Los valores del Estado han empezado á mejorar, reponiéndose á última hora del pánico de estos últimos días.

En el Bolsin ha dominado también la tendencia á la alza.

El Interior subió 35 céntimos, el Exterior 85 céntimos, el Amortizable 5 céntimos.

Las obligaciones del Tesoro con garantía renta Aduanas no tuvieron variación, las Cubas de 1886 bajaron 50 céntimos y las de 1890 otros 50 céntimos.

Los cambios sobre París subieron 20 céntimos por 100 y sobre Londres 20 céntimos por Libra.

Madrid 4—9'55 n.

Se ha confirmado una noticia importante que ayer comunicaron varias agencias telegráficas extranjeras.

En el último ataque á Manzanillo de que di cuenta á ese diario, quedó completamente inutilizado el crucero *Hornet*, de la escuadra norteamericana, combatiendo con un crucero español.

El combate de ambos buques duró dos horas y es oficial ese resultado, tanto por nuestra parte como por el gobierno yanqui.

Este confiesa que el *Hornet* es remolcado á reparar averías en el arsenal.

Varios torpederos colocaron granadas en las cubiertas de los demás barcos de guerra yanquis, que atacaron á Manzanillo.

En esta población está preparado el general March, á pesar de los refuerzos que ha enviado á Cuba, para repeler cualquier ataque (1).

Los insurrectos que operaban en las cercanías se han corrido en la dirección de Santiago de Cuba.

Madrid 4—10 n.

Impresiones serias, directas de Santiago y la Habana, dan cuenta de que los yanquis de Shafter están aterrados ante la marcha de toda la flota yanqui, á causa de la salida de la escuadrilla de Cervera. (textual)

Sampson y Schley han salido con todos los barcos útiles en seguimiento de los buques españoles, que los han distanciado.

Los hospitales yanquis están atestados de heridos que mueren por docenas (literal).

Madrid 4—10'10 n.

Telegrafían con fecha de ayer de Cayo Hueso á la prensa yanqui, que empieza á causar serias preocupaciones el incremento que toman las enfermedades en el ejército expedicionario del general Shafter.

Si duran algún tiempo más las operaciones en Santiago de Cuba, temen que se reduzcan los expedicionarios á la mitad de su efectivo.

Prepárase sin embargo el envío de nuevos refuerzos á Santiago.

(1) El general de división D. Emilio March y García es hijo de esta isla y pertenece á la antigua y conocida familia de García de Mesa. Se ha distinguido mucho en las dos guerras de Cuba y es hoy comandante general de la división de Manzanillo.

Censúrase la facilidad con que buques españoles y extranjeros burlan el bloqueo puesto á la isla de Cuba.

Créese que Santiago será tomado por asalto el 4, antes de que lleguen los refuerzos españoles. Hay órdenes para no economizar sacrificios ante la importancia de la captura de los barcos de Cervera, que no es posible escapen por estar cerrada la boca del puerto.

La toma del fuerte de San Juan pone el Morro á merced de los americanos, según ellos.

Madrid 4—10'30 n.

Un cablegrama oficial de Santiago dice que el general Shafter ha pedido parlamento á la plaza.

Habiéndole sido concedido envió comisionados á intimar la rendición de la ciudad.

Concede á los españoles el plazo necesario para evacuar la población, retirándose al interior con los honores de la guerra.

El general Toral, que asumió el mando por estar herido Linares, despidió á los parlamentarios sin contestarles.

Madrid 4—10'30 n.

De Washington telegrafían que el ministro de la guerra Mr. Alger, ha recibido un parte oficial del general Shafter, declarando que estos días ha dejado de telegrafiar por las dificultades que ofrece el uso del cable.

Informa que la situación del ejército que manda es precaria á causa del vigor con que las tropas españolas rechazan sus continuados ataques.

Indica que cumplirá con su deber llevando á cabo las órdenes que se le han transmitido; pero que será á costa de grandes y sensibles pérdidas, que hacen urgente el envío de refuerzos.

Madrid 4—11 n.

Confírmase oficialmente que se fueron á pique los destroyers *Plutón* y *Furor*. Los demás buques forzaron el paso sin novedad dejando atrás la escuadra norteamericana.

Insistese, aunque todavía no es posible comprobarlo sino por noticias de origen americano, en que los destroyers echaron á pique un buque yanqui.

Nada se ha telegrafiado aún desde los Estados Unidos, respecto á la salida de la escuadra de Cervera.

El entusiasmo con que se ha acogido esa noticia es grande en esta Corte.

Madrid 4—11'10 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 46'80.

Id. id. exterior, á 57'45.

Id. amortizable á 58'15.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 53'40.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1890), á 43'40.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 78'50.

Acciones del Banco de España, á 000'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 46'50 por £.

París, vista, á 84'50 por 100 P.

Madrid 4—11'30 n.

El Consejo de ministros celebrado hoy, se ha reducido á un cambio de impresiones entre los consejeros responsables.

Comentose el cambio favorable á nuestras armas que ha experimentado la suerte de la guerra.

Esta se proseguirá ahora con vigor en todas partes.

Espérase recibir muy pronto favorables noticias navales.

Al salir los ministros han dicho á los periodistas que el jefe de Estado Mayor de la escuadra de Cervera, capitán de navio Sr. Bustamante, fué herido hace días, peleando en tierra al frente de un destacamento de marinos que desembarcó, dada la escasez de fuerzas que había en Santiago.

Los ministros mostráronse bien impresionados por el curso satisfactorio de la guerra.

Madrid 4—11'55 n.

Por la vía de Hong-Kong se han recibido en Washington noticias de la bahía de Manila.

Dicen que la situación de los beligerantes en los alrededores de esa ciudad no ha variado.

Las noticias que se tienen del interior son contradictorias.

Sábase que ha llegado al Archipiélago el crucero yanqui *Charleston* (1) con los buques mercantes que conducen los primeros refuerzos enviados al almirante Dewey, desde San Francisco de California.

Se han posesionado de las islas de los Ladrones (2) que carecían de guarnición española.

Los cazatorpederos *Furor* y *Plutón* los mandaban respectivamente los señores Vazquez y Carlier.

Ignórase la suerte que haya cabido á la tripulación.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

OFICIAL

Madrid 4.

Ministro Guerra á Capitán General Canarias.

Tenerife.

«Capitán general Cuba en telegrama día 1.º recibido hoy dice: fuerza americana que desembarcó en Tayabacoa cerca de Tunas de Zarza, fué rechazada vigorosamente y obligada á reembarcarse precipitadamente por fuerza destacamento, sobre el que hicieron los barcos más de 200 disparos, causando solo un herido y ligeros desperfectos.

Enemigo intentó nuevo desembarco entre Punta Caney y Tunas, pero por condiciones terreno y oportuna llegada columna que salió á su encuentro reembarcaron nuevamente. En Caney ha varado un transporte enemigo. Acercándose hoy de nuevo tres barcos á Manzanillo, dos de ellos rompiendo fuego, siendo rechazados y obligados á ocultarse en los cayos por certeros disparos nuestros.

Ayer fué atacado Niguero por tres barcos al pasar dirección Manzanillo; sin novedad poblados.

De Puerto Rico y Filipinas sin noticias.»

(1) El *Charleston* es un crucero protegido de 4.040 toneladas, de acero, con dos hélices, 7.500 caballos de vapor, con 2 cañones de 20 centímetros, 6 de 15 centímetros, 4 de 6 libras, 2 de 3 libras, 2 de 1 libra, 4 revólvers, 2 ametralladoras Gattling y 4 tubos lanza-torpedos. Fué botado al agua en 1888.

(2) En esas islas de los Ladrones, si que estarán como en su casa los yanquis.

Madrid 4—11 n.

Ministro Guerra á Capitán general Canarias.

Tenerife.

«Comandante general interino Santiago Cuba en telegrama recibido hoy participa que columna Escario llegó á Palma, sosteniendo fuego durante marcha, teniendo 20 muertos 70 heridos y emprende marcha para Cuba. Escuadra Cervera salió del puerto nueve y media mañana rompiendo fuego sobre los enemigos y sosteniendo combate una hora sin perder ordenada formación hasta que desapareció por Oeste seguida por americana, y según informes comandante castillo Morro tenemos que lamentar pérdida de dos destroyers.

General tropas enemigas intimó rendición plaza, anunciando, caso contrario, bombardear Cuba y dando plazo para evacuación extranjeros, mujeres y niños: contestó comandante general que el deber le ordenaba defender la plaza.

Tropas Santiago Cuba agradecen felicitación de S. M. y Gobierno, entendiéndose no han hecho otra cosa que cumplir deberes. Linares sigue sin complicación herida; manifiesta conducto comandante general interino profunda gratitud S. M. Gobierno que tan benévolutamente han juzgado su comportamiento, gloriosa pero sangrienta jornada 1.º Julio en la cual dice procuró cumplir deberes acudiendo lugar peligroso.

Capitán general Cuba da cuenta pequeños encuentros sin importancia y de haber frente Habana tres cruceros, un monitor, seis cañoneros y un mercante; ninguno Mariel, ni Matanza, dos Cárdenas, uno Cienfuegos; Tunas, Casilda lo mismo que ayer; ninguno Manzanillo; sin noticias Caimanera, ni Cuba, después salida escuadra. Puerto Rico y Filipinas sin noticias.»

RÁPIDAS

(Á LERNA)

¡Avante, España!
Saltó á su debido tiempo, sin precipitación y sin retrasos, con la requerida precisión matemática, el tapón de la botella en que los fanfarrones del Tío Sam se jactaron haber encerrado la escuadrilla de Cervera.

Saltó con la gallardía que desconocen los hombres del whisky, con el generoso impulso de un Jerez espumoso; que no en balde en la región gaditana vió Cervera la luz del día.

Saltó, no á favor de las sombras de la noche como Dewey entró en la bahía de Manila y Sampson pretendió apoderarse por sorpresa de Puerto Rico, sino en pleno día, cruzando á través de una escuadra seis veces mayor en número y con buques más potentes, que, atemorizada por tanta osadía, no pudo cerrarle el paso.

Es verdad que este rasgo de audacia, juzgado imposible por los tácticos europeos que consideraban irremisiblemente perdidos los buques de Cervera, nos ha costado las generosas vidas de los que tripulaban dos caza-torpederos.

Fueron aquellos héroes al sacrificio por salvar á los únicos buques de combate con que nuestra pobre nación contaba en las Antillas y lograron su propósito.....

Hán hecho más; sucumbieron en el cumplimiento del deber, arrastrando al fondo de los mares un buque enemigo!

La escuadra de Cervera se ha salvado, llenando de regocijo á los buenos españoles, reconfortando á los amantes del derecho, á los defensores de la justicia.

Llevando el terror al campo contrario, anulando el primordial objetivo que tenía para los yanquis la toma de Santiago, que implicaba la destrucción de nuestros buques.

¡Avante, España!
¡Hurra por Cervera y sus bravos marinos!

¡Paz á los restos de los que han perecido cumpliendo su deber como buenos!

La raza que engendró los marinos de Lepanto y Trafalgar, no ha degenerado.

¡Hagamos fervientes votos porque este indiscutible éxito sea precursor de otros que acaben de variar el curso de la guerra.

Haga saltar el pueblo español, ante

esos relevantes ejemplos, el tapón de apatía que cierra esa otra botella en que la imprevisión y la impopularidad de un gobierno incapaz ha encerrado la virilidad de nuestra raza.
¡Avante, España!

AZPRÉA.

CRÓNICA

Desde ayer por la tarde corrían rumores fundados en despachos particulares de que la escuadra de Cervera había logrado salir de Santiago de Cuba, rompiendo el cerco puesto por la numerosa flota yanqui.

A las primeras horas de la noche recibimos el primer telegrama en que se confirmaba oficialmente la noticia.

Fijamos el original en la cervecería de las Cuatro naciones y numeroso público poseído de patriótico júbilo se agolpaba á leer la fausta noticia.

Anoche era general el regocijo en toda la población.

Consideramos el éxito obtenido por el valiente Cervera como el principio de una serie de sucesos que harán variar el aspecto de la guerra.

La toma de Santiago de Cuba reviste ya poca importancia para nosotros.

Vendrá á ser, dado su clima, el peor de la isla, un cementerio para los yanquis.

No vale su posesión la enorme pérdida de vidas que ha costado y que costará todavía.

Toral se defiende bravamente y ha rechazado la intimación de los mercenarios de Mac Kinley.

Una preocupación nos asalta, sin embargo, no es posible ocultarlo.

Ayer daba nuestra agencia por llegados á Santiago, al mando de Escario el convoy de Manzanillo y á las ordenes del coronel Nario la columna de Holguín.

Así como el general Monet que se daba por perdido en Filipinas, el convoy de Escario se dió como capturado por los insurrectos y ha aparecido.

Hoy no se insiste en el suceso trascendental de haber llegado á Santiago unos refuerzos que permitirían tomar la ofensiva contra los yanquis y eso les tiene á algunos en cuidado temiendo fuese prematura la noticia.

A nosotros nó, pues nuestra agencia, en la que tenemos confianza, lo daba en firme y si hoy habla de intimaciones de

rendición, etc., créemos sea reproduciendo, noticias oficiales de fecha anterior que siempre llegan con retraso, respecto de las particulares.

Los yanquis no habrán podido celebrar el aniversario de su independencia con la toma de Santiago, pero, en cambio, podrán registrar la efeméride del soberano plantón que les ha dado Cervera.

También registrarán las grandes pérdidas que un puñado de valientes ha causado en su ejército diez veces mayor y verán que á pesar de su poderío, no es una empresa tan hacendera, como se lo imaginaban, expulsar de Cuba á los españoles.

España debe estar agradecida á sus heroicos hijos que han sabido suplir la escasez de sus fuerzas con el abnegado sacrificio de sus vidas.

Desde el valiente y entendido general Linares hasta el último soldado, todos han cumplido con su deber, demostrándolo las pérdidas que hemos tenido, dolorosas sí, pero que no guardan proporción con las considerables de los norteamericanos.

Han conseguido el triunfo táctico de impedir que cayese Santiago en manos de un enemigo numeroso y dar tiempo á que los buques de Cervera, verdadero objetivo de los yanquis, saliesen de la bahía donde su pérdida hubiera sido inevitable.

Una nota triste se desprende sin embargo de estos sucesos.

La imprevisión, esa maldita imprevisión que nos persigue, ha hecho que á pesar de conocerse, hace mas de un mes, que Santiago era el objetivo de los yanquis, no hubiéramos tenido fuerzas suficientes allí, cuando nos sobraban en el resto de la isla.

¡Honor al bravo Linares, honor á los jefes y oficiales que se han sacrificado para suplir á la escasez de nuestras fuerzas.

Tiempo llegará de depurar responsabilidades.

Nada sabemos de la escuadra de Cámara, es decir si pasó ó dejó de pasar el canal de Suez.

Consolémonos á falta de cosa mejor, con el proverbio francés.

¡Point de nouvelles bonnes nouvelles!

He aquí algunos datos acerca de los caza-torpederos sumergidos en Santiago de Cuba al proteger el paso de la escuadrilla de Cervera, á través de la numerosa flota yanqui.

Furor, botado al agua en 1896, de 380 toneladas, 6 cañones de tiro rápido, andar 28 millas por hora, 65 tripulantes constituyen su dotación normal, aunque ahora la tenía muy reducida.

Su comandante el teniente de navío de primera clase D. D. Carlier; segundo, el teniente de navío D. L. Bustamante; alférez de navío D. J. Noval.

Pluton, botado al agua en 1897 de 30 millas de andar y por lo demás de iguales circunstancias que el precedente, comandante el teniente de navío de primera clase D. P. Vazquez; segundo, el teniente de navío D. R. Pérez Ojeda; alférez de navío D. C. Boad.

En el vapor francés *Meuse*, llegó ayer á esta plaza nuestro joven amigo don Juan Yanes Perdomo que sigue los estudios comerciales en Marsella, con objeto de pasar las vacaciones.
Sea bienvenido.

Esta noche se espera en este puerto el vapor correo *Hesperides* que salió de Cádiz á la una de la tarde del 3 del corriente.

El escritorio, talleres y encuadernación de la Imprenta Islaña de Hijos de Francisco C. Hernández, se han trasladado á los salones de la calle del Castillo, número 49.

La Comisión provincial señaló los días 2, 4, 6, 8, 9, 12, 14, 16, 18, 20, 22, 23, 26, 29 y 30, para celebrar sus sesiones ordinarias durante el corriente mes.

Durante el mes de Junio último recaudó la Intervención principal del Registro de Puertos-francos de esta ciudad, por derechos aduaneros, la cantidad de 5.789'37 pesetas.

Ayer comenzaron por la Superior de niños que regenta nuestro amigo el señor Hernández Sayer (D. José) los exámenes generales de las escuelas públicas de esta Capital.

La distinguida extranjera, Mrs. Corcham, ha donado para la cocina económica de la Tienda-asilo, por conducto de los Sres. Hamilton y C.ª, de esta plaza, la cantidad de 450 pesetas.

Nos complacemos en hacer público y aplaudir como se merece este rasgo de generosidad.

Por falta de número de señores concejales no pudo celebrarse anoche sesión el E. Ayuntamiento de esta Capital.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

4 DE JULIO

700-7 Vapor francés *France*, de Buenos Aires, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Barcelona y Marsella despachado por Hijos de J. Yanes.

FILTROS PASTEUR (CHAMBERLAND)

El más perfecto preservativo contra las enfermedades contagiosas.

Cuidado con las imitaciones

Unico depósito para las Islas Canarias en casa de

HY WOLFSON.

Registro civil

4 JULIO

NACIMIENTOS

Josefa Puertas y Ferrer.

Rafael García.

José Armas Perera y del Pino.

María de las Mercedes López y Bello.

Leonor Genzález y de Vera.

DEFUNCIONES

No se inscribieron.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

Sección Religiosa

5 JULIO

Santo de hoy.—Sta. Filomena y San Miguel de los Santos.

Santo de mañana.—Sta. Lucía.

Cuarto menguante el 10 á las 3 y 58 m. de la noche en Aries. Mucho calor.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

HUEVOS FRESCOS

Por el vapor TETUAN se ha recibido nueva remesa de huevos frescos, que se venden á 16 por una peseta. Calle de San Francisco, 36.

—¡Mi cadena está rota!—se dijo al ver levantarse la llama de aquel funesto papel.—¡Estoy libre!

Perina le observaba y se mordía los labios para no sonreírse.

—¡Pobre necio!—se dijo,—ahora me pertenece más que nunca.—Después añadió en voz alta:—¿Estamos ya en paz, y seremos buenos amigos?

—¡Hasta la muerte!—respondió Luc; y completó su pensamiento murmurando, pero muy bajo para no ser oído:—¡Hasta la tuya, al menos, que no tardará si depende de mí!

Esto prueba una vez más que aquellos perfectos amigos eran dignos de apreciarse mutuamente.

Perina continuó:

—Puesto que es así, querido barón, me atrevo á esperar que me harás el honor de continuar dispensándome tu confianza.

—Una confianza absoluta, ilimitada, tenlo por seguro, mi hermosa amiga, y espero que no me negarás tus consejos cuando los necesite.

—Mi experiencia y lo que sé lo pongo á tu disposición.

—Es probable que necesite pronto de ti.

—Tanto mejor... Una pregunta, si me lo permites.

—No una, ciento... ¿Qué quieres?

—¿Cuáles son tus proyectos?

—¿No te acuerdas de la larga entrevista que tuvimos con respecto á esta cuestión la noche del martes de Carnaval?

—Nada he olvidado; pero tus deseos y ambiciones no pueden ser hoy los mismos. Un señor como tú rico, poseedor de setecientas mil libras y dos millones en perspectiva; el afortunado esposo de la hija única de los Simeuse, tiene derecho á pensar de otro modo que un pobre diablo arruinado, alimentando proyectos extravagantes y esforzándose por desvanecer á Perina Ingoulevant para pedirle mil lises.

—Eso es muy fácil. Me detesta con toda tu alma.

Kerjean se estremeció.

—¡Yo!...—exclamó—¿Que yo te detesto?

—Cordialmente, mi querido barón.

—¿Pero estás loca?

—No.

—¿Por qué te he de aborrecer?

—Porque he hecho mucho por ti y esa es una razón sin réplica, y no me extraña, por lo tanto. Tu odio es lógico y natural, y hasta añadiré que no me asombra. ¡Vamos, Kerjean, un poco de franqueza! ¿Es exacto lo que acabo de decirte? Responde sí, y te estimaré más.

El barón se encogió de hombros.

—No sé que mosca te ha picado—repuso,—y tengo derecho para ofenderme de tus palabras; pero ¿á qué hacerlo?... No discuto: semejantes sospechas se refutan por sí mismas; pero te ruego que dejemos esa cuestión y hablemos de cosas más serias.

—Hablemos de lo que quieras, amigo mío; estoy á tus órdenes.

—Tenemos que arreglar una cuenta.

—¿Y has venido para eso?

—Precisamente.

—Eso te hace honor; sin embargo, no corría tanta prisa... yo tenía gran confianza en tu palabra. Hubiera podido esperar ocho días.

—Pero yo no hubiera podido esperar veinticuatro horas, y tengo ganas de acabar.

—Con tu reconocimiento, ¿no es cierto?...

—No, sino con un pasado que deploro y del que reniego.

—¡Bravo, Kerjean!... Veo que te vas á convertir en un hombre honrado, y eso es soberbio. A propósito, ¿te han entregado el millón de dote?



The British and African Steam Navigation Co.

PARA LIVERPOOL, VIA MADERA

El hermoso vapor

TENERIFFE

llegará á este puerto el día 8 de Julio de 1898.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.^o

The African Steamship Co.

PARA SOUTHAMPTON Y HAMBURGO

El magnífico vapor

GABOON

saldrá de este puerto el día 5 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.^o

LA VELOCE

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curacao, Sabanilla,
Cartagena, Colón y Puerto Limón

El hermoso vapor

VENEZUELA

Saldrá de este puerto del 8 al 9 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.



Compagnie de Navigation

Marocaine et Armenienne

N. Paquet et C.^oPara Mogador, Casablanca, Mazagán,
Tánger, Gibraltar y Marsella.

El vapor francés

MEUSE

Se espera en este puerto el 5 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica, Curacao y Trinidad

El hermoso vapor

Ferdinand de Lesseps

saldrá el día 16 de Julio.

Admite carga y pasajeros de 1.^a, 3.^a preferente y tercera clase. También los admite para Puerto Rico y Cuba con trasbordo en Fort de France.

Agentes, HARDISSON FRERES.

AVISO

Hojas impresas para los repartimientos de la riqueza rústica y urbana, se hallan de venta en la imprenta de LA OPINIÓN.

LA OPINIÓN
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.
Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Diríjase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, deEl Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores
y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un Repertorio Alfabético de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un ÍNDICE-PROGRAMA y un REPERTORIO ALFABÉTICO de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un REPERTORIO ALFABÉTICO de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

—Sí.

—¡Magnífico!... ¡Buen dinero y lealmente ganado!... Hete aquí más rico que lo eras en otro tiempo, antes de estar arruinado.

—Eso es decir que puse el pie en el primer escalón; que estoy abajo... pero ya llegaré...

—Creo como tú; tienes todo lo que necesitas para lograr tu deseo. Para acabar, ¿me traes lo mío?

Kerjean hizo un signo afirmativo.

—Sí, tengo buena memoria—prosiguió la *Gulia*;—se trata de trescientas mil libras.

—¡Oh! ¡tu memoria es admirable!—repuso el barón con evidente amargura.—Sí, se trata, en efecto, de trescientas mil libras.

—¡Ah, mi querido barón!—le dijo.—Te parece que es demasiado, ¿no es cierto?

—No digo eso—balbuceó Kerjean.

—Si lo has pensado, debías decirlo.

—No pienso en tal cosa.

—Y haces bien—dijo Perina con voz áspera;—porque, en fin, ese millón inesperado, ese primer escalón de la fortuna inmensa con que sueñas, me lo debes, y no creo que se me podría llamar exigente si te reclamara la mitad. Sin mi apoyo no hubieras conseguido nada de eso. Yo sola soy, pues, quien te ha dado todo lo que posees...

Luc se estremeció.

La dueña de la *Casa Roja* prosiguió:

—Veo que estás convencido, y es todo lo que deseaba. No te apures, mi querido barón: las trescientas mil libras bastan para contentarme; y no te pido nada más que lo justo: ya ves que soy generoso.

Kerjean murmuró algunas palabras, que parecían una acción de gracias.

Perina le interrumpió:

—Bien, bien—le dijo;—quería probarte que no era ávara, y por lo tanto no debes darme las gracias. ¿Dónde está el dinero?

—Helo aquí—contestó Luc, dejando sobre la mesa de ébano un montón de billetes de Banco.

—¿Componen trescientas mil libras?

—Puedes contarlo.

—Los ojos de Perina brillaron como dos ascuas; sus manos cogieron el paquete de billetes, y una expresión de alegría inaudita se dejó ver en su rostro.

—No te propongo darte un recibo, porque creo no habrá necesidad.

—Entre nosotros eso sería un lujo; pero tú tienes alguna cosa en tu poder que podrías darme á cambio de ese dinero.

Perina, que sabía perfectamente lo que reclamaba Kerjean, hizo que buscaba en su memoria algo, y al cabo de algunos instantes dijo:

—¡Ah, sí... me acuerdo! Hablas del pagaré de dos mil libras, garantizado con la firma del marqués de La Tour-Landry, y deseas entrar en posesión de ese pagaré. Nada más justo. Voy á devolvértelo al instante.

Perina se separó del barón para ir á abrir con una llave, de la que no se separaba jamás, uno de sus misteriosos armarios.

Echó en un cofre de acero, con aparente descuido, el lio de billetes y tomó de un cajón una hoja de papel amarillento que llevaba la firma de Luc, al lado de la falsa del marqués.

—Hé aquí lo que te atormenta desde hace diez años, mi querido barón—le dijo presentando el papel á Luc.—Puedes dormir ahora en paz.

Luc cogió el pagaré y lo desgarró en mil pedazos, arrojándolos al fuego.